

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Martes, 18.05.2021¹

AMÉRICA DEL SUR

Cartera de Defensa 2021 -2023 de Argentina

- › Por primera vez, desde que asumió el presidente Alberto Fernández, se presentó ante el Congreso Nacional la programación de la cartera de Defensa para el periodo 2021 – 2023.
- › Entre las principales demandas del Ministerio de Defensa, están un conjunto de inversiones priorizadas de las Fuerzas Armadas, para la adquisición y renovación de equipos; así como la incorporación de vehículos de combate blindados. También se pretende la transformación de brigadas y una renovación del parque automotor en diversas líneas; entre otras demandas.
- › Toda esta programación tiene como objetivo, modernizar diversas armadas y líneas de acción del sector. Sin embargo, la débil economía no proporciona muchas certezas para la aprobación y cumplimiento de las acciones previstas.

Fuente: Defensa.com²

Día de la Armada Argentina

- › La Armada Argentina celebró el 207 aniversario del Combate de Montevideo. Como en 2020 a la celebración solo tuvo acceso parte de la plana mayor de la fuerza y los jefes del Estado Mayor Conjunto, del Ejército, la Fuerza Aérea. Los jefes de la Prefectura Naval y Gendarmería Nacional únicos invitados especiales.
- › El Vicealmirante Julio Guardia, Jefe del Estado Mayor General de la Fuerza mencionó que la labor de la Armada durante este tiempo de pandemia, no ha hecho más que visibilizar el accionar de la Armada en aquellos lugares en los que su presencia es necesaria y donde el Estado Nacional les requirió estar. También expresó su orgullo por el desempeño de los hombres y mujeres, civiles y militares de la Armada Argentina en el último año.

Fuente: Infobae³

Aduana decomisa toneladas de soya en Bolivia

- › La Aduana Nacional decomisó 270 toneladas de semillas de soya que eran transportadas en nueve camiones con certificados falsos, en la localidad de Abapó, al sur de Santa Cruz.
- › En coordinación con la Fiscalía, se viene determinando la identidad de los contrabandistas, que serán procesados por delitos referidos a esta actividad ilícita y falsedad material e ideológica por pretender ingresar al país con documentación falsa.

Fuente: El deber⁴

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

² <https://www.defensa.com/argentina/defensa-argentina-futuro-proximo>

³ <https://www.infobae.com/politica/2021/05/18/agustin-rossi-encabezo-el-acto-central-por-el-dia-de-la-armada-argentina-y-planteo-definiciones-politicas-sobre-la-actualidad-politica/>

⁴ https://eldeber.com.bo/pais/aduana-decomisa-270-toneladas-de-semillas-de-soya-por-un-valor-de-bs-16-millones_232096

Deforestación en la Amazonia de Brasil es ilegal

- › Hoy, casi toda la deforestación registrada (94%) en la Amazonia de Brasil es ilegal. Bolsonaro prometió durante la Cumbre sobre el Clima del mes pasado eliminar la deforestación ilegal hacia 2030. Según un informe de World Wildlife Fund Brazil, el Instituto Centro da Vida, el Instituto IMAFLORA; la promesa es poco realista porque existe una falta de transparencia sobre el uso autorizado de la tierra en esa región.
- › Las autoridades han fracasado en implementar leyes para determinar cuánto y dónde se deforesta legalmente, indica la investigación. Esto ocurre porque incluso en los casos en que los agricultores, ganaderos y madereros tienen permiso para usar la tierra, las autoridades son incapaces de documentar cómo se aplica la legislación para su explotación legal.
- › La Cámara de Diputados de Brasil aprobó la semana pasada un proyecto de ley que flexibiliza las exigencias ambientales para emprendimientos agropecuarios y energéticos.

Fuente: El deber⁵

Brasil se rebela contra las nuevas condiciones de WhatsApp

- › Las autoridades de la competencia brasileñas solicitaron la semana pasada que se posponga el lanzamiento de la actualización de WhatsApp en el país hasta que se aclare qué tipo de datos se trasvasarán de una a otra aplicación y con qué propósito. Otros países tomaron decisiones similares
- › WhatsApp, el principal servicio de mensajería del mundo, está encontrando fuertes resistencias para desplegar la actualización de los términos y condiciones de uso de su aplicación, que entra en vigor este sábado y en la que se especifica que compartirá datos de sus usuarios con Facebook, su empresa matriz.
- › India y Brasil, los dos mayores mercados de WhatsApp, han decidido congelar su entrada en vigor ante las dudas que dicho trasvase de datos suscita en torno a la privacidad y a la posición de dominio de la compañía.
- › Paralelamente, un grupo de activistas ha lanzado una campaña para frenar la operación, que consideran dirigida a crear una especie de superaplicación que concentre toda la actividad digital de la gente, como sucede con WeChat en China

Fuente: El país⁶

Abusos sexuales en Brasil

- › Las estadísticas del Forum Brasileño de Seguridad Pública (FBSP) revelaron que cada hora, cuatro niñas menores de 13 años son violadas en Brasil, según las cifras más recientes. Más de la mitad de las 5.636 víctimas de 2019 tenía menos de 13 años.
- › Unicef estima que 120 millones de mujeres han tenido antes de los 20 años un contacto sexual no deseado.
- › La fiscal Rivitti intenta replicar a nivel del Estado de São Paulo el modelo que creó en Jacareí, una ciudad de 235.000 habitantes del interior, donde mediante la coordinación de los servicios educativos, sociales y de salud logró proteger mejor a las víctimas, lo que propició más denuncias, menores testigos en los juicios y más condenas.

Fuente: El país⁷

Resultados en Chile para nueva constitución

- › Los comicios celebrados son la continuación del plebiscito del 25 de octubre de 2020 en el que los chilenos eligieron por casi un 80 por ciento redactar una nueva Carta Magna que reemplace a la vigente, heredada de la dictadura de Augusto Pinochet (1973-1990), señalada como origen de la desigualdad social que generó las masivas protestas que estallaron el 18 de octubre de 2019.
- › La reforma constitucional fue la forma que el sistema político chileno encontró para apaciguar las masivas manifestaciones que estallaron el 18 de octubre de 2019, dejando una treintena de muertos y daños millonarios en el comercio y el mobiliario público. Casi un mes después del comienzo de esas protestas, cuando varios edificios ardían en Santiago, las fuerzas políticas anunciaron un acuerdo para llamar a un plebiscito para decidir sobre el cambio de la Constitución, que finalmente se celebró el 25 de octubre de 2020.

⁵ https://eldeber.com.bo/mundo/un-94-de-la-deforestacion-en-la-amazonia-de-brasil-es-ilegal_232097

⁶ <https://elpais.com/tecnologia/2021-05-15/rebelion-global-contra-el-dominio-de-whatsapp.html>

⁷ <https://elpais.com/sociedad/2021-05-17/cuatro-ninas-brasilenas-violadas-cada-hora-un-crimen-extendido-y-silenciado.html>

- › La elección se celebró en dos días por la pandemia, luego de ser aplazada cinco semanas, desde el 11 abril, ante una nueva ola de COVID-19. Los chilenos tuvieron que elegir entre 1.373 candidatos para integrar la Convención Constitucional, entre ellos actores, escritores, profesores, activistas sociales, abogados y también políticos tradicionales.
- › Con 99,91% de los votos escrutados, los independientes logran casi un tercio de los puestos (48 escaños), en unas elecciones en las que los partidos políticos tradicionales obtienen una representación muy inferior a la esperada. La suma de los independientes con las dos grandes listas de la oposición (Apruebo Dignidad, con 28 escaños, y Lista del Apruebo, con 25) supera los dos tercios de los 155 escaños de la Convención, que contará con 17 cupos reservados para los pueblos indígenas y tendrá paridad entre hombres y mujeres, algo inédito en el mundo.
- › La candidatura de la derecha oficialista, respaldada por el presidente Sebastián Piñera -que se presentaron en una única lista llamada "Vamos por Chile"- se queda, con 37 escaños, lejos de los 52 (un tercio) necesarios para influir en el contenido de la nueva Carta Magna y vetar artículos.

Fuente: BBC⁸

Comité del Paro y el Gobierno de Colombia no se ponen de acuerdo

- › El Comité del Paro y el Gobierno colombiano ya se han reunido dos veces para tratar de llegar a un consenso, pero esto no ha sido posible. Los líderes sindicales y estudiantiles han manifestado que no hay "empatía por parte del Gobierno" y por eso el diálogo no ha avanzado. Señalaron que el Gobierno no tiene voluntad de tener en cuenta sus peticiones y, están empeñados en seguir militarizando las ciudades para contener el descontento social.
- › Por su parte, Duque aseguró que ha estado trabajando con todo el gabinete de ministros, los gobernadores y alcaldes del país para poder crear estrategias que permitan levantar los bloqueos. Dijo que ha creado Puestos de Mando Unificados (PMU) y, junto con la Policía Nacional, el Escuadrón Móvil Antidisturbios (Esmad) y el Ejército Nacional, ha monitoreado cada punto para hacerle seguimiento.
- › Mientras ambos sectores logran ponerse de acuerdo, el Comité del Paro convocó a otra jornada de protestas que se realizará en todo el país el miércoles 19 de mayo. De igual forma, aseguró que seguirá coordinando corredores humanitarios para evitar el desabastecimiento de alimentos y medicinas.

Fuente: CNN⁹ / Infobae¹⁰ / Semana¹¹

Ecuador no abrirá frontera terrestre con Colombia

- › El país vecino anunció que reabriría sus fronteras y el paso por el puente internacional Rumichaca, que une a Colombia con Ecuador (por el lado de Carchi), a partir de esta semana. Sin embargo, no ocurrirá lo mismo en el lado ecuatoriano.
- › Según la Cancillería ecuatoriana, de momento se mantienen diálogos con las autoridades colombianas "para avanzar en una propuesta conjunta y coordinada para una posible reapertura de fronteras de manera paulatina, ordenada y gradual, cuando la situación sanitaria así lo permita", se indicó.

Fuente: El universo¹²

Desbordamientos de ríos e inundación en Ecuador

- › Cuenca vivió momentos de tensión, el fin de semana, por el desbordamiento de los ríos Yanuncay y Tarqui, en los sectores más bajos. La Central de Emergencias ECU-911 Austro recibió múltiples llamados de auxilio.

⁸ <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-57139669>

⁹ <https://cnnespanol.cnn.com/video/comite-paro-comunicado-brk-conclusiones/>

¹⁰ <https://www.infobae.com/america/colombia/2021/05/18/segunda-reunion-entre-comite-del-paro-y-el-gobierno-nacional-vuelve-a-finalizar-sin-acuerdos/>

¹¹ <https://www.semana.com/nacion/articulo/presidente-ivan-duque-ordena-a-la-fuerza-publica-desbloquear-vias-en-el-pais/202141/>

¹² <https://www.eluniverso.com/noticias/ecuador/colombia-abre-este-lunes-su-lado-en-puente-rumichaca-mientras-en-ecuador-aun-no-hay-fecha-y-se-afirma-que-negocia-protocolo-binacional-nota/>

- › Según el reporte de la Red Hidrometeorológica de la Empresa Municipal Etapa, ha habido precipitaciones y lluvias más intensas. Por eso, desde el mediodía los ríos Tomebamba, Yanuncay y Tarqui -que cruzan por la ciudad- estuvieron en alerta de desbordamiento.
- › También fueron evacuadas varias familias de sus viviendas. Son zonas de alta producción ganadera y decenas de animales y amplias extensiones de pastizales quedaron anegados.

Fuente: El comercio¹³

Propuestas de Castillo en materia de seguridad ciudadana en el Perú

- › El plan de gobierno del candidato presidencial de Perú Libre, Pedro Castillo, contempla una serie de propuestas para combatir la delincuencia, que consideran los orígenes de la misma, según se señala en el documento.
- › Entre sus principales propuestas está combatir la tenencia ilegal de armas, erradicando tanto el tráfico interno como externo; dotar a los gobiernos regionales y municipales de una partida económica destinada al rubro de seguridad ciudadana; descentralización económica, que contribuirá a mejorar la seguridad ciudadana; atender las causas de la inseguridad ciudadana como el analfabetismo, pobreza, migración, desempleo, trata de personas, salarios bajos; los reos deben producir (bienes o servicios) para el sector público o privado; entre otras.

Fuente: Gestión¹⁴

Propuestas de Fujimori en materia de seguridad ciudadana en el Perú

- › La candidata presidencial de Fuerza Popular, Keiko Fujimori, menciona que la inseguridad ciudadana es uno de los principales problemas del país. Por ello, presentó 10 propuestas para combatirla.
- › Entre sus principales propuestas está la construcción de nuevos penales para disminuir el hacinamiento y la sobrepoblación; reorganizar el INPE y un programa de despenalización como medida inmediata; crear el programa "Distrito seguro", que contempla fortalecer las comisarías para combatir de manera efectiva los delitos callejeros; luchar contra la corrupción instituyendo una oficina de asuntos internos, con capacidad investigadora y sancionadora; privilegiar la calidad en la formación de la policía; entre otras.

Fuente: Gestión¹⁵

Nicolás Maduro convoca elecciones regionales y choca con el acuerdo de Guaidó

- › El nuevo Consejo Nacional Electoral (CNE), bajo control de Nicolás Maduro, ha puesto fecha a las elecciones locales y regionales de Venezuela: 21 de noviembre. Una estrategia que choca frontalmente con el acuerdo de salvación nacional, que contempla la necesidad de partir con un cronograma electoral que también incluya presidenciales y parlamentarias.
- › Precisamente los partidos más importantes de la oposición participaron en Bogotá de un cónclave para unificar posturas de cara a una posible negociación con el gobierno.
- › Una unificación de posturas más urgente que nunca que debe resolver las estrategias que cada uno de ellos tiene trazada en torno al acuerdo y a las elecciones locales convocadas por el nuevo ente electoral, que está conformado por tres militantes acérrimos del chavismo y dos opositores cercanos a las tesis del opositor Henrique Capriles

Fuente: El mundo¹⁶

Guaidó reveló que está en conversaciones con Noruega

- › Guaidó reconoció que conversa con una delegación de Noruega para que visite "lo más pronto posible" el país a fin de que avance como mediador en una posible negociación con la dictadura de Nicolás Maduro para alcanzar un acuerdo que lleve a elecciones "justas" en Venezuela.

¹³ <https://www.elcomercio.com/actualidad/ecuador/desbordamiento-rios-evacuados-cuenca-lluvias.html>

¹⁴ <https://gestion.pe/peru/politica/pedro-castillo-lo-que-plantea-en-seguridad-ciudadana-segun-su-plan-de-gobierno-noticia/>

¹⁵ <https://gestion.pe/peru/politica/las-propuestas-de-keiko-fujimori-en-seguridad-ciudadana-segun-su-plan-de-gobierno-noticia/>

¹⁶ <https://www.elmundo.es/internacional/2021/05/14/609eb9e8fdddf3c998b462a.html>

- › En 2019 una delegación de Noruega participó como mediador de un proceso de diálogo que culminó sin éxito por, según la oposición, la falta de disposición del régimen chavista. Guaidó también anunció que conversa con los partidos políticos y sectores de la sociedad civil para designar a sus representantes en la posible mesa de negociación y señaló que espera publicar los nombres de ellos esta semana.
- › Maduro, por su parte, respondió que está listo para reunirse con “toda la oposición”, pero con ciertas condiciones. “Estoy de acuerdo con la ayuda de la UE, de Noruega y el Grupo de Contacto. Cuando quieran, donde quieran y cómo quieran, listo para reunirme con toda la oposición”, manifestó el dictador tras la propuesta del líder opositor.

Fuente: Infobae¹⁷

CENTROAMÉRICA, MÉXICO Y EL CARIBE

Fauci y la vicepresidenta de Costa Rica lideran Conferencia de Seguridad

- › El principal epidemiólogo del Gobierno de Estados Unidos, Anthony Fauci, y la vicepresidenta de Costa Rica, Epsy Campbell Barr, encabezan la lista de ponentes de la sexta Conferencia Anual de Seguridad Hemisférica (HSC), celebrado a partir del 17 de mayo de manera virtual.
- › Organizada por el Instituto Jack D. Gordon de Políticas Públicas de la Universidad Internacional de la Florida (FIU) y por el Centro Kimberly Green para América Latina y el Caribe (LACC), la HSC incluirá 10 debates virtuales centrados en la seguridad del hemisferio occidental con sesiones en inglés, español y portugués, que se transmitirán en directo.
- › El HSC de este año incluirá una variedad de discusiones como lo es una charla sobre los desafíos políticos y de seguridad en Centroamérica y el Caribe, que presentará la vicepresidenta Campbell Barr junto a Luis Guillermo Solís, expresidente de Costa Rica y director del LACC.
- › Otros oradores notables serán Juan González, asistente especial del presidente y director del Consejo de Seguridad Nacional estadounidense (NSC) para el hemisferio occidental; Rafael Guarín, asesor de seguridad nacional de Colombia, y Gerry Gouveia, asesor de seguridad nacional de Guyana.
- › También participa Alison August Treppel, secretaria ejecutiva en funciones del Comité Interamericano contra el Terrorismo (CICTE), de la secretaría de seguridad multidimensional de la OEA.

Fuente: Hola News¹⁸

Costa Rica y Argentina acuerdan trabajar en una agenda de agricultura

- › Costa Rica y Argentina acordaron el 14 de mayo trabajar en una agenda bilateral de cooperación enfocada en la agricultura sostenible que además sirva para impulsar estrategias a nivel regional, informó el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA).
- › El ministro de Agricultura y Ganadería de Costa Rica, Renato Alvarado, y el ministro de Agricultura, Ganadería y Pesca de Argentina, Luis Basterra, sostuvieron una reunión virtual en la que también participó el director general del IICA, Manuel Otero, con el fin de analizar la agenda bilateral.
- › Los funcionarios acordaron explorar la cooperación y posiciones conjuntas en áreas como seguridad alimentaria, desarrollo sostenible, agricultura familiar, cuestiones de género y responsabilidades comunes, así como opciones de cooperación triangular junto al IICA.
- › Por su parte, el ministro argentino Basterra agradeció la colaboración del IICA en la definición de lineamientos estratégicos por parte del Consejo Agropecuario del Sur (CAS) y destacó la importancia de acercarse a los países vecinos de continente para trabajar en una visión regional compartida hacia la Cumbre de Sistemas Alimentarios de la ONU, que se realizará en septiembre.

Fuente: El Economista¹⁹

¹⁷ <https://www.infobae.com/america/venezuela/2021/05/16/juan-guaido-revelo-que-esta-en-conversaciones-con-noruega-para-que-medie-en-las-posibles-negociaciones-con-la-dictadura-de-nicolas-maduro/>

¹⁸ <https://holanews.com/fauci-y-la-vicepresidenta-de-costa-rica-lideran-conferencia-de-seguridad/>

¹⁹ <https://www.eleconomista.net/actualidad/Costa-Rica-y-Argentina-acuerdan-trabajar-en-una-agenda-de-agricultura-20210517-0020.html>

Costa Rica condena la escalada de violencia entre Israel y Palestina

- › El Gobierno de Costa Rica condenó el 15 de mayo la escalada de la violencia entre Israel y Palestina e hizo un llamado a las partes a cumplir con sus obligaciones internacionales para la protección de civiles.
- › "Costa Rica condena de la manera más enérgica la escalada de la violencia entre Israel y Palestina y considera imperativo detenerla de inmediato", indica un comunicado de la Cancillería costarricense.
- › El Gobierno costarricense hizo un llamado al diálogo y la negociación entre las partes.
- › "Costa Rica reitera que solo a través del diálogo, de negociaciones directas y de conformidad con el Derecho Internacional y el cumplimiento de las resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU, se alcanzará la coexistencia, lado a lado, de dos Estados independientes, Israel y Palestina, con fronteras seguras y mutuamente reconocidas", concluye el comunicado oficial.

Fuente: Swissinfo.ch²⁰

Sánchez viaja a Costa Rica para reunirse con líderes centroamericanos

- › El presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, viajará en junio a Costa Rica para reunirse con varios líderes de países centroamericanos y analizar con ellos la situación de la región y sus relaciones con España.
- › Pedro Sánchez ha anunciado este viaje a Costa Rica, segunda parte de una gira del 8 al 11 de junio que lo llevará también a Argentina, en la inauguración del IV Congreso Iberoamericano Ceapi para líderes de compañías y familias empresarias.
- › Sánchez estará acompañado en este viaje por un grupo de empresarios y junto a ellos se trasladará después a San José, donde ha avanzado que se reunirá con los principales líderes de la región centroamericana.
- › Un encuentro en el que ha explicado que abordará cuestiones de carácter bilateral y también asuntos relativos a la situación de la región, tales como el drama humanitario provocado por la crisis de los refugiados, el desafío de la migración y los desplazamientos agravados por la pandemia y los recientes huracanes a causa del cambio climático.
- › El jefe del Ejecutivo ha señalado que esa gira es un paso más en la presencia del Gobierno español y la suya en particular en América Latina tras haber visitado desde 2018 otros países como Colombia, Bolivia, Chile, México, Cuba y Guatemala.

Fuente: DW²¹

El Congreso de Costa Rica aprueba la adhesión del país a la OCDE

- › El Congreso de Costa Rica aprobó el 17 de mayo, en la segunda y definitiva votación, la adhesión del país a la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), lo cual fue celebrado por el Gobierno.
- › "Gracias al esfuerzo conjunto de los tres poderes de la República y a su visión de largo plazo, el país está a las puertas de convertirse en miembro de la OCDE. El trabajo con esta organización seguirá siendo una piedra angular para el desarrollo sostenible e inclusivo de nuestro país", declaró en un comunicado el presidente de Costa Rica, Carlos Alvarado.
- › Por su parte, el Ministro de Comercio Exterior y coordinador nacional del proceso de adhesión de Costa Rica a la OCDE, Andrés Valenciano, agradeció a los diputados y recaló su compromiso para lograr la aprobación de 14 leyes durante la última fase del proceso, así como la aprobación del Acuerdo de Adhesión.
- › Tras esta aprobación legislativa, que se dio en una votación de 40 a favor y 3 en contra, solo queda pendiente que la ley sea firmada por el presidente Alvarado y que Costa Rica deposite el instrumento de adhesión ante las autoridades de Francia, sede del organismo.
- › En mayo de 2020 Costa Rica recibió la invitación formal de ingreso por parte de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), tras llevar a cabo un proceso de adhesión que se extendió por unos 5 años y que requirió el aval de 22 comités del organismo en diversos ámbitos económicos, sociales y políticos.
- › Costa Rica será el miembro 38 de la OCDE y el cuarto de Latinoamérica junto a Chile, México y Colombia, lo cual el Gobierno califica como un hito histórico para el país centroamericano.

Fuente: Hola News²²

²⁰ https://www.swissinfo.ch/spa/israel-palestina_costa-rica-condena-la-escalada-de-violencia-entre-israel-y-palestina/46621918

²¹ <https://www.dw.com/es/s%C3%A1nchez-viaja-a-costa-rica-para-reunirse-con-l%C3%ADderes-centroamericanos/a-57552828>

²² <https://holanews.com/el-congreso-de-cost-rica-aprueba-la-adhesion-del-pais-a-la-ocde/>

El Salvador: Parlamento aprueba polémico préstamo para plan de seguridad

- › La Asamblea Legislativa de El Salvador aprobó que el Gobierno firme préstamos millonarios, para financiar, entre otros, un plan de seguridad que enfrentó a la pasada legislatura y al Ejecutivo.
- › El Congreso de El Salvador, de amplia mayoría oficialista, aprobó y ratificó el 11 de mayo, préstamos por 730 millones de dólares.
- › Entre estos préstamos se encuentra uno de 109 millones de dólares, para financiar la tercera fase del plan de seguridad gubernamental que enfrentó a la pasada legislatura y al Ejecutivo. Y por el que el presidente Nayib Bukele presionó en febrero de 2020, según reconoció, con la entrada a la Asamblea Legislativa de militares y policías armados con fusiles de asalto.
- › El dinero fue otorgado en octubre del 2019 por el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), pero debió ser avalado con los votos de al menos 56 diputados, la mayoría cualificada, lo que no sucedió entonces. El préstamo fue aprobado a menos de un mes de que la nueva Asamblea Legislativa, de amplia mayoría oficialista, tomara posesión.
- › Los otros préstamos aprobados corresponden a 250 millones de dólares que serán para completar el presupuesto estatal, 91 millones para el componente social de los planes de seguridad, 109 millones para la "modernización" de la Policía y Ejército, y 200 millones para desarrollo económico local.
- › La diputada Dina Argueta, del opositor Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), señaló en la sesión plenaria que "no han sido subsanadas" algunas observaciones sobre la distribución de los fondos hechas en la legislatura anterior.
- › El Ministro de Hacienda, Alejandro Zelaya, presentó cuatro nuevas solicitudes de préstamos por 800 millones de dólares para la reparación de infraestructura educativa, un proyecto de primera infancia, fondos para créditos y para una red de salud materna. Sin embargo, dichos dictámenes no fueron incorporados para ser votados.
- › El Gobierno de El Salvador mantiene conversaciones con el Fondo Monetario Internacional (FMI) para un acuerdo económico por hasta 1.400 millones de dólares, esto pese a la polémica internacional causada por la destitución de magistrados del Supremo y del fiscal general por parte del Parlamento.

Fuente: DW²³

Guatemala: Ejército busca comprar sistema de gestión de información y de seguridad para ciberdefensa por Q3 millones 500 mil

- › El Ministerio de la Defensa Nacional de Guatemala, por medio del Comando de Apoyo Logístico publicó el 11 de mayo en el Diario de Centro América una licitación para la adquisición de lo que definen como Sistema de gestión de información y eventos de seguridad para operaciones de ciberdefensa del Ejército de Guatemala.
- › Según el Plan de compras de la entidad que está publicado en Guatecompras, el monto disponible para la adquisición de este equipó es de Q3 millones 500 mil.
- › El evento está identificado con Número de Operación Guatecompras (NOG), 14311143 y está activo desde el pasado 7 de mayo y el cierre de recepción de ofertas será el 21 de junio de 2021 a las 10.30 horas.
- › La justificación en Guatecompras, para la adquisición de este equipo detalla que permitirá identificar incidentes de seguridad a los activos de información del Ministerio de la Defensa Nacional, para posteriormente conducir una respuesta con el objetivo de minimizar los riesgos a la confidencialidad, integridad y disponibilidad de información.
- › En la licitación también se incluye capacitación sobre gestión y seguridad de la información y otra de Técnicas del curso de analista de Centro de Operaciones de Seguridad, ambas para 28 analistas de seguridad.

Fuente: Prensa Libre²⁴

²³ <https://www.dw.com/es/el-salvador-parlamento-aprueba-pol%C3%A9mico-pr%C3%A9stamo-para-plan-de-seguridad/a-57503176>

²⁴ <https://www.prensalibre.com/guatemala/politica/ejercito-busca-comprar-sistema-de-gestion-de-informacion-y-de-seguridad-para-ciberdefensa-por-q3-millones-500-mil-breaking/>

Ejercicio del Comando Sur de los Estados Unidos en Guatemala fortalecerá técnicas de ayuda humanitaria en Guatemala

- › La Embajada de los Estados Unidos en Guatemala informó que la doceava Fuerza Aérea de ese país (Fuerza Aérea del Sur o AFSOUTH) encabezará el próximo ejercicio del Comando Sur de los Estados Unidos en Guatemala.
- › Explica que este ejercicio, que se efectuará desde mayo hasta agosto de 2021, proporcionará entrenamiento conjunto y mejorará la preparación de ingenieros civiles, profesionales médicos, y personal de apoyo de los Estados Unidos y Guatemala en técnicas de asistencia humanitaria.
- › Como parte del ejercicio, los ingenieros militares estadounidenses también trabajarán lado a lado con las fuerzas militares guatemaltecas para renovar un sitio de entrenamiento en una base militar guatemalteca en Poptún, Petén.
- › Durante el ejercicio, un equipo de atención primaria proveerá servicios médicos básicos y educación, un equipo dental realizará extracciones y limpiezas en las comunidades rurales, y un equipo veterinario ofrecerá educación sobre el cuidado de grandes animales y vacunas en varios lugares.
- › Unos 75 militares estadounidenses llegarán a Guatemala para el ejercicio.

Fuente: Prensa Libre²⁵

Canciller de Guatemala visitará albergues de migrantes en Texas

- › El canciller de Guatemala, Pedro Brolo, realizará una gira la próxima semana a la frontera sur de Estados Unidos, para revisar albergues temporales de migrantes habilitados en el estado sureño de Texas, indicó el 16 de mayo, el Ministerio de Relaciones Exteriores.
- › La oficina de comunicación de la Cancillería guatemalteca informó que el canciller Brolo visitará "los albergues temporales que se encuentran habilitados en las ciudades de Dallas y McAllen, en Texas", con el objetivo de "verificar el estado de salud y anímico" de los menores allí resguardados.
- › El canciller también se reunirá con "autoridades estadounidenses en esta materia y con representantes de organizaciones, además de (realizar) un recorrido con la Patrulla Fronteriza a inmediaciones del Río Bravo, para abordar temas de atención y protección", subrayó la cartera de Exteriores.
- › Brolo también piensa verificar la atención a los menores migrantes no acompañados, así como los procedimientos de reunificación familiar, además de que en los albergues "se cumpla con el respeto a sus derechos". La Cancillería no precisó las fechas de la anunciada visita.
- › Ese año, de acuerdo con el Instituto de Migración, fueron retornados un total de 21.057 guatemaltecos frente a los 54.599 deportados durante 2019.
- › Dentro de los 21.057 guatemaltecos en 2020 se incluyen 2.817 menores de edad, de los cuales 1.762 no iban acompañados por un adulto.

Fuente: DW²⁶

Exdirector de Seguridad Social de Honduras es condenado a 31 años de cárcel

- › El exdirector del Instituto Hondureño de Seguridad Social (IHSS) Mario Zelaya fue condenado este viernes a 31 años de prisión por lavado de activos, fraude y violación de los deberes de los funcionarios, una pena que se suma a otras que ya cumple de 71 años.
- › La resolución fue dictada hoy por el Tribunal de Sentencia con jurisdicción nacional, indicó el Ministerio Público de Honduras en un comunicado.
- › Esta condena se añade a los 71 años de cárcel a los que Zelaya fue sentenciado desde mayo de 2016 por almacenamiento de armas de guerra y comerciales, lavado de activos, abuso de autoridad, fraude y violación de deberes y cohecho pasivo.
- › El Ministerio Público señaló que, según las investigaciones, el empresario Juan Carlos Maradiaga "en contubernio" con Zelaya y Bertetty sobrevaloró en un 389,52 % la compra de materiales de construcción y suministros de cobre.
- › Las autoridades hondureñas también confirmaron "anomalías en un contrato por concepto de suministro de una bomba de vacío y sus accesorios, ya que de acuerdo a la póliza de importación el valor pagado por el Seguro Social fue excesivo".

²⁵ <https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/ejercicio-del-comando-sur-de-los-estados-unidos-en-guatemala-fortalecera-tecnicas-de-ayuda-humanitaria/>

²⁶ <https://www.dw.com/es/canciller-de-guatemala-visitar%C3%A1-albergues-de-migrantes-en-texas/a-57550799>

- › Zelaya guarda prisión en Tegucigalpa con otros exfuncionarios acusados del millonario saqueo, que fue descubierto en 2014 y salpica a funcionarios de los últimos tres Gobiernos, empresarios, políticos, periodistas y modelos, entre otros.

Fuente: Swissinfo.ch²⁷

UE apoya respeto de los DD.HH. de personas LGBTI en Nicaragua

- › La Unión Europea mostró el 17 de mayo su apoyo al respeto de los derechos humanos de las personas LGBTI en Nicaragua, cuando se conmemora el Día Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia.
- › La “Unión Europea reafirma su compromiso con el respeto, la protección y la promoción de los derechos humanos de las personas lesbianas, gays, bisexuales, transgénero e intersexuales (LGTBI)”, informó la embajada del organismo en Managua en un comunicado.
- › Aunque Nicaragua no es un país que se caracterice por malos tratos hacia las personas LGBTI, las organizaciones que defienden sus derechos tienen tres años de no obtener permiso del Gobierno para manifestarse en las calles, y algunas de ellas han denunciado abusos y tratos crueles dentro de las cárceles cuando son capturadas en calidad de “reos políticos”.
- › En Nicaragua, un país de mayoría católica, las relaciones entre personas del mismo sexo no están penalizadas, pero tampoco son reconocidas ante la ley, y las parejas del mismo género no pueden adoptar hijos por razones legales.
- › “Es importante combatir en todo el mundo las leyes, políticas y prácticas discriminatorias, incluida la criminalización de las relaciones consentidas entre personas del mismo sexo. Estas prácticas también exponen a las personas LGBTI de forma desproporcionada al desempleo, la exclusión social y la pobreza”, agregó la Unión Europea.

Fuente: Swissinfo.ch²⁸

México criticó el desempeño del Consejo de Seguridad de la ONU ante conflicto en la franja de Gaza

- › Juan Ramón de la Fuente, representante de México ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), condenó el ejercicio de la violencia presentado entre palestinos e israelíes, motivo por el que urgió al Consejo de Seguridad (CS) de este organismo internacional para que se pronuncie y establezca un mecanismo que promueva mecanismos pacíficos en la región.
- › El 16 de mayo, la República Popular de China convocó a los miembros integrantes de la ONU para sesionar y deliberar en materia de los acontecimientos que han ocasionado el deceso de civiles en el Oriente Medio.
- › El doctor mexicano señaló la existencia de ataques indiscriminados, una retórica incendiaria y provocaciones cuyo objetivo principal está en alimentar la “espiral de violencia” que se manifestó entre estos dos pueblos.
- › Para contrastar este retraso en la manifestación de una postura oficial, De la Fuente Ramírez explicó que António Guterres, Secretario General; el Cuarteto de la ONU, constituido por Estados Unidos, la Unión Europea, Rusia y las Naciones Unidas; diversas entidades internacionales y varios Estados ya se pronunciaron oficialmente.
- › Bajo este planteamiento, Ramón de la Fuente aseguró que resulta imperativo para el CS emita una postura, pues su autoridad a nivel internacional que tiene la potestad de salvar las vidas de los civiles que sufren los embates entre estos pueblos. Urgió a “llamar a la protección de la población civil al respecto del derecho internacional humanitario y al diálogo entre las partes como única solución posible”.
- › Finalmente, respecto a los incidentes contra la población musulmana en Sheij Jarrah, De la Fuente Ramírez dijo que “la transferencia de población, el decomiso de propiedades, las demoliciones, los desalojos forzados y las actividades de expansión de los asentamientos constituyen violaciones del derecho internacional y de las resoluciones de la ONU, incluida la 23-34”. Pues cabe destacar que numerosos videos en redes sociales delatan un desplazamiento sistemático de la población palestina en aquel barrio de Oriente Medio.

Fuente: Infobae²⁹

²⁷ https://www.swissinfo.ch/spa/honduras-justicia_exdirector-de-seguridad-social-de-honduras-es-condenado-a-31-a%C3%B1os-de-c%C3%A1rcel/46601070

²⁸ https://www.swissinfo.ch/spa/nicaragua-d--humanos_ue-apoya-respeto-de-los-dd-hh--de-personas-lgbti-en-nicaragua/46626310

²⁹ <https://www.infobae.com/america/mexico/2021/05/16/mexico-critico-el-desempeno-del-consejo-de-seguridad-de-la-onu-ante-conflicto-en-la-franja-de-gaza/>

Los países del Caricom refuerzan las restricciones ante el alza de casos

- › Los principales países de la Comunidad de Caribe (Caricom) reforzaron las restricciones de movilidad en sus territorios y las medidas sanitarias ante el preocupante aumento de casos en la región, una de las que más lentamente implanta el proceso de vacunación, según los datos oficiales divulgados el 17 de mayo.
- › Trinidad y Tobago se encuentra en una situación muy retrasada en la vacunación, ya que sólo se han administrado 61.850 dosis hasta el momento, lo que supone un irrelevante 0,1 % de su población.
- › Su ministro de Relaciones Exteriores, Darren Henfield, dijo que el gobierno no puede arriesgar la seguridad de sus ciudadanos, para justificar la prohibición de viajar y recibir personas desde Haití, que estará vigente hasta mediados de junio.
- › Henfield sostuvo que las autoridades de Haití aún tienen que implementar un programa de vacunación, lo que supone una muestra del retraso del país en la toma de medidas para detener el avance del virus.
- › El gobernador general de Bahamas, Cornelius Smith, emitió una proclamación declarando el estado de emergencia, lo que le da autoridad al primer ministro, Hubert Minnis, otros seis meses para mantener medidas especiales en el país.
- › En Jamaica, el Ministerio de Salud y Bienestar informó de que se han registrado 17 muertes por la covid-19 en las últimas 24 horas, por lo que no se descartan medidas más restrictivas en los próximos días.
- › Jamaica ha contabilizado ya 47.319 contagios y 860 fallecidos desde el inicio de la pandemia, mientras que los vacunados alcanzan los 135.000, cerca de un 4 % de su población total.
- › El Ministerio de Salud de Guyana rechazó una información divulgada en las redes sociales según la cual una mujer de 40 años residente de la Región Seis murió tras recibir su segunda dosis de la vacuna de la covid-19, aunque no se detalla la farmacéutica.
- › Guyana ha informado de 15.271 infectados y 341 muertos en lo que va de pandemia, además de un total de 153.000 vacunados, un irrisorio 0,4 % de su población.
- › El archipiélago atlántico de Bermudas fue escenario este fin de semana de una manifestación de más de 100 personas -en automóviles- en protesta contra las restricciones contra la covid-19 del gobierno.

Fuente: Swissinfo.ch³⁰

República Dominicana levanta valla de cuatro metros y alambre de cuchillas en frontera con Haití

- › La República Dominicana ha construido 23 kilómetros de valla en frontera con Haití "para frenar la inmigración". La barrera tiene 4 metros de altura, espiral de alambre de cuchillas, y tendrá sensores de movimiento.
- › Los tramos construidos en los pasos fronterizos de Jimaní y Elías Piña, el segundo y tercero en importancia están en marcha, según el general Santo Domingo Guerrero Clase, director de Planes y Operaciones del Estado Mayor.
- › La construcción ha sido realizada por el Ejército con discreción, sin grandes anuncios por parte de las autoridades dominicanas, que pretenden controlar la inmigración irregular, además de cohibir el contrabando, el tráfico de armas y de drogas, así como el robo de vehículos y de ganado.
- › En febrero, el presidente Abinader anunció la construcción de una valla a lo largo de toda la frontera, acompañada de sistemas tecnológicos, como cámaras de reconocimiento facial, sensores de movimiento e infrarrojos. El objetivo sería acabar en un plazo de dos años con la inmigración irregular, el narcotráfico, el contrabando y el robo de vehículos y de ganado. Previamente informó de sus planes al presidente de Haití.
- › La construcción que transcurre enteramente por territorio dominicano, a unos cuatro metros de los hitos fronterizos, ha causado controversia y ha sido criticada tanto por comerciantes y empresarios dominicanos y haitianos, así como por organizaciones defensoras de derechos humanos.
- › Jesula Blanc, coordinadora de la Mesa de Diálogo Transfronterizo, valora que la valla es un "desfavor para las personas vulnerables", en especial para los miles de migrantes que cruzan cada mes hacia República Dominicana a buscar trabajo. "Lo que podemos constatar es que quieren poner más conflicto, poner los pueblos más de espaldas", dijo Blanc en la ciudad haitiana de Ouanaminthe, desde donde trabaja mediando en conflictos que surgen entre ambos países en la frontera de Dajabón.

Fuente: DW³¹

³⁰ https://www.swissinfo.ch/spa/coronavirus-caribe_los-pa%C3%ADses-del-caricom-refuerzan-las-restricciones-ante-el-alza-de-casos/46625904

³¹ <https://www.dw.com/es/rep%C3%BAblica-dominicana-levanta-valla-de-cuatro-metros-y-alambre-de-cuchillas-en-frontera-con-hait%C3%AD/a-57499184>

NORTEAMÉRICA

Propalestinos y proisraelíes se enfrentan en Canadá

- › La policía de Montreal utilizó gases lacrimógenos este fin de semana para disipar enfrentamientos entre manifestantes propalestinos y proisraelíes durante una concentración de apoyo al Estado judío. También hubo manifestaciones propalestinas en varias ciudades canadienses, como Toronto, Ottawa y Vancouver.
- › Cientos de manifestantes con banderas israelíes se habían reunido en una plaza del centro de Montreal para expresar su solidaridad con Israel. Pero la manifestación, que había comenzado de forma pacífica, degeneró en violencia con la llegada de manifestantes propalestinos.

Fuente: Dw³²

EEUU ya no planea comprar Groenlandia

- › El secretario de Estado, Antony Blinken, dijo que Estados Unidos no quiere comprar la isla Groenlandia; en una entrevista con DR-TV de Dinamarca.
- › En 2019, el entonces presidente de Estados Unidos, Donald Trump (2017-2021), dijo que estaba interesado en comprar Groenlandia y canceló una visita a Dinamarca después de que la primera ministra del país, Mette Frederiksen, calificara su idea de "absurda".

Fuente: Montevideo portal³³

EEUU rechaza por tercera vez declaración del Consejo de Seguridad

- › Estados Unidos se opuso, por tercera vez en una semana, a la adopción de una declaración del Consejo de Seguridad de la ONU sobre el conflicto israelo-palestino, lo que llevó a convocar para el martes una nueva reunión de emergencia a puerta cerrada.
- › Será la cuarta reunión del Consejo de Seguridad desde el 10 de mayo, sin que se haya podido determinar una postura común ante los enfrentamientos entre israelíes y palestinos, debido a las reticencias estadounidenses.
- › El borrador de declaración rechazado por Washington, al que tuvo acceso la AFP, pedía "el cese de la violencia y el respeto del derecho internacional humanitario, incluida la protección de los civiles, especialmente de los niños".

Fuente: Swissinfo.ch³⁴

Estado de EEUU obliga a condenados a muerte a elegir modalidad de ejecución

- › El estado estadounidense de Carolina del Sur ha introducido una ley que obliga a los condenados a muerte a elegir entre el pelotón de fusilamiento y la silla eléctrica, después de que la falta de fármacos para la inyección letal paralizara las ejecuciones durante una década.
- › La ley, firmada el viernes, convierte la silla eléctrica en la primera opción para un condenado a muerte en lugar de la inyección letal, y autoriza la formación de un pelotón de fusilamiento, que pasa a ser la segunda opción. La ejecución por inyección volverá a ser la opción prioritaria cuando se disponga de las sustancias necesarias.
- › Para el representante local de la importante organización de derechos civiles ACLU, Frank Knaack, el estado ha "encontrado una nueva forma de reiniciar las ejecuciones dentro de un sistema racista, arbitrario y propenso a los errores".

Fuente: El país³⁵

³² <https://www.dw.com/es/canad%C3%A1-propalestinos-y-proisrael%C3%ADes-se-enfrentan-en-montreal/a-57550606>

³³ <https://www.montevideo.com.uy/Noticias/Estados-Unidos-ya-no-planea-comprar-Groenlandia-informa-Blinken-uc786767>

³⁴ <https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-rechaza-por-tercera-vez-declaraci%C3%B3n-del-consejo-de-seguridad-sobre-medio-oriente/46626550>

³⁵ <https://elpais.com/internacional/2021-05-17/carolina-del-sur-ofrece-la-silla-electrica-o-el-fusilamiento-a-los-presos-en-el-corredor-de-la-muerte.html>